

ICBF fortalece a las familias de los adolescentes que están en el Sistema de Responsabilidad Penal

Bogotá, 14 de diciembre de 2018. El Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF), con la coordinación de las Direcciones de Protección y de Familias y Comunidades, trabaja en el fortalecimiento de la oferta para la población del Sistema de Responsabilidad Penal para Adolescentes (SRPA) y sus familias, con la que se busca promover el retorno armónico de los adolescentes y jóvenes a su entorno familiar y prevenir su reincidencia.

En este sentido, la Dirección de Familias y Comunidades realizó tres encuentros con adolescentes y jóvenes del SRPA, con el objetivo de conocer sus necesidades, expectativas y percepciones sobre el proceso de acompañamiento familiar que realiza el Instituto.

“Con el interés de identificar los factores que previenen o aumentan el riesgo de que un adolescente se vincule a actividades delictivas, conocer los procesos que atraviesa la familia durante la permanencia en el SRPA y las necesidades de los jóvenes al momento de regresar a la familia, se desarrolló la metodología ‘Aprender jugando’ con la Fundación Tiempo de Juego, en la que participaron 70 adolescentes de los Centros de Atención Especializada (CAE): Escuela de Trabajo San José en Bello, Antioquia; Casa Autónoma Ágora en Villavicencio, Meta, y Centro de Formación Juvenil Valle de Lili en Cali, Valle del Cauca”, señaló el Director de Familias y Comunidades, Juan Pablo Angulo.

Para llevar a cabo la metodología, la Fundación Tiempo de Juego desarrolló jornadas deportivas con fútbol y otras actividades lúdicas, las cuales generaron espacios de diversión y confianza que permitieron conocer de manera genuina las necesidades, percepciones y opiniones de los jóvenes.

Para Esteban Reyes, director de la Fundación, este ha sido un “ejercicio muy significativo para reunir información detallada de los adolescentes sobre la manera en que el vínculo con sus familias juega un papel crucial en sus procesos de fortalecimiento psicosocial y es un factor determinante en los esfuerzos por prevenir la reincidencia”.

Los resultados iniciales de este proceso indicaron que los principales factores que inciden en la vinculación de los adolescentes en actividades delictivas son la falta de límites, normas, guía, acompañamiento y afecto de los padres, la forma como se relacionan con ellos y las condiciones del entorno.

Por su parte, las necesidades y expectativas que se manifiestan frente a sus familias están referidas a contar con la presencia, afecto, apoyo emocional, guía, confianza y escucha por parte de sus padres, así como de oportunidades para la familia.

COMUNICADO DE PRENSA

Sobre la relación de las familias durante su permanencia en el SRPA, se destaca la importancia de contar con el soporte emocional, de cuidar la relación con sus familiares y fortalecer las herramientas para mejorar la relación y las dificultades económicas para mantener el contacto.

Otros resultados significativos que se han obtenido al momento indican que el 42% de los adolescentes le dan prioridad a lo que necesitan de sus familias, pensando en el reintegro; el 35% identificaron factores de riesgos y factores protectores, y el 23% se refirió a las necesidades de sus familias, en lo referente a un acompañamiento familiar en pro de sus capacidades.

Con base en lo anterior, la Directora de Protección del ICBF, Juliana Cortés, indicó que en este momento “se está realizando el proceso de sistematización y análisis de los insumos obtenidos para seguir trabajando conjuntamente con la Dirección de Familias y Comunidades en la estructuración de los procesos de acompañamiento familiar que fortalezcan la protección integral de nuestros niños, niñas y adolescentes”.

Finalmente, estos talleres y encuentros constituyen uno de los insumos fundamentales para el fortalecimiento y ajuste de la oferta programática de la Dirección de Familias y Comunidades. Se ha evidenciado que las familias con niños, niñas, adolescentes o jóvenes que ingresan a las modalidades de la Dirección de Protección requieren un apoyo y acompañamiento familiar mayor que ayude al fortalecimiento de sus capacidades con el propósito de lograr corresponsabilidad en la protección integral de sus hijos y como agentes transformadores de la sociedad.